

Problemas económico-sociales de México Segundo curso

NTOLOGIA

áximo de León Garza





1020081137

1350

114 75

Núm. Autor Núm. Adu._ Procedencie

echa 1

_dgolste

BIBLIOTECA CENTRAL

CONDO UNIVER ITARIO

NL

Núm. Clas. 330,972

Núm. Autor 2579 p

Núm. Adg. 70688

Procedencia
Precio PZ.00

Fecha 1- SEI. 1980

Clasificó

Catalogó Many

ACADEMIA DE CIENCIAS HISTORICAS Y SOCIALES

Problemas económico-sociales de México

Segundo curso

Antología



Capilla Alfonsina

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE NUEVO LEON Elicteca Universitaria COORDINACION GENERAL DE LAS ESCUELAS PREPARATORIAS MONTERREY, MEXICO.

1975.

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA "ALFONSO REYES" BORNEYO LEON

FONDO UNIVERSITARIO

ESTA EDICION SE IMPRIMIO EN: TECNICA GRAFICA DE MONTERREY,

S. A.
ABASOLO 870 ORIENTE.
MONTERREY, N. L., MEXICO

HC 133 P762 EJ. 2

Antología



Primera edición, (no comercial).

FONDO UNIVER 1 140

BIBLIOTECA UNIVERSIT

INDICE

Prólogo

CUARTA PARTE.

	TERCERA Y ULTIMA FASE DEL CICLO DE REVOLUCIONES BURGUESAS EN MEXICO.	
Unidad	I.— Del Imperio al Imperialismo.	-\/1
	 A.— La República Restaurada. B.— Característica esencial de la República Restaurada. 	ej sefu
Unidad	II.— El Porfiriato.	20
	A.— La Dictadura de Díaz. B.— La política agraria del gobierno de Díaz y sus consecuencias.	
	C.— La industria y el capital extranjero en el Porfiriato.	
	D.— Maduración de la situación revolucio- naria.	
	E.— La oposición burgués-latifundista.	
Unidad	III.— La Revolución Mexicana: sus características esenciales.	79
	QUINTA PARTE.	97
	CONSOLIDACION DEFINITIVA DE LA FOR- MACION ECONOMICO-SOCIAL CAPITALISTA Y SU PRIMERA GRAN CRISIS EN LOS AÑOS TREINTA.	
Unidad	 La situación económico-social del país después de la Revolución y durante la crisis económica mundial. 	99
Unidad	II.— El caudillismo revolucionario.	115

Unidad III.— El desarrollo del movimiento de masas en el país a principios de los años treinta, la agudización de las contradicciones en el Partido Nacional Revolucionario y las nuevas elecciones presidenciales.	151
Unidad IV.— El Gobierno de Cárdenas: su ideología y su política.	165
Unidad V.— El movimiento liberador de los años treinta: algunas conclusiones.	186
Unidad VI.— Transformaciones políticas y sociales en México de 1930 a 1960.	207
Sharry EPILOGO Id TO HE STORY	235
¿Hacia dónde vamos? El camino está a la izquierda, no "arriba y adelante".	253
Breves notas sobre el desarrollo del capitalismo en Monterrey.	200
FUENTES BIBLIOGRAFICAS.	285

PROLOGO

El presente tomo contiene una Antología de temas correspondientes al programa trazado por la Academia de Ciencias Históricas y Sociales de la Coordinación General de las Escuelas Preparatorias de la UANL, para el segundo curso de Problemas Económico-Sociales de México, que se sigue en el cuarto semestre en todas nuestras Preparatorias.

Los temas aquí contenidos son la continuación de los ya vistos en el tercer semestre, en el primer curso del mismo nombre, y publicados también en su oportunidad. Como se recordará, éstos se referían al México Precortesiano; al fenómeno de la Conquista y la Colonización; al significado de la Guerra de Independencia; la primera etapa del México Independiente; la Guerra de Reforma y un análisis final de la estructura social del país a fines del siglo pasado.

Ahora estudiaremos brevemente el período de la República Restaurada; con un poco más de detalles las características del Porfiriato y el conjunto de problemas que provocaron la tercera fase del ciclo de revoluciones burguesas en México, es decir, la Revolución de 1910-17; las características principales de ésta; un análisis de la situación económicosocial del país inmediatamente después de la Revolución; el estudio global del período del caudillismo revolucionario, para

explicar en seguida el período tan interesante y lleno de sugerencias que fue el Cardenismo. Finalmente, se hace un análisis de los grandes problemas nacionales de los últimos treinta años y como epílogo se incluye un estudio sobre las perspectivas que hoy se abren ante el México Moderno. También, y como ilustración adicional, se incluyen unas breves notas —fuera de programa— sobre el proceso de nacimiento del capitalismo en Monterrey, para ilustrar localmente los problemas nacionales ya estudiados en los temas del curso.

El maestro tendrá una amplia opción, dada la magnitud y el interés de los temas estudiados, para extenderse todavía más en aquellos puntos que le parezcan más interesantes o que le sean planteados por los propios alumnos, ya muy sensibilizados por los cursos anteriores.

Estamos seguros que tanto los maestros como los alumnos —muchos de los cuales no volverán a estudiar este tipo de cuestiones a lo largo de su carrera universitaria— apreciarán debidamente el esfuerzo realizado por la Academia de Ciencias Históricas y Sociales para proporcionarles un conjunto de materiales capaces de auxiliarlos en la seria y responsable labor de formarlos con un criterio crítico, sólidamente fundamentado. Con la esperanza de que éste sea el resultado principal del curso, sólo nos restaría apelar, una vez más, a todos aquellos que en un afán de superación académica desearan hacernos llegar sus observaciones para superar el contenido de esta Antología en las ediciones futuras.

DR. MÁXIMO DE LEÓN GARZA
Jefe de la Academia de Ciencias
Históricas y Sociales.

Unidad I

DEL IMPERIO AL IMPERIALISMO

A.— La República restaurada.

Al reinstalarse en la capital el gobierno de la República, después de la muerte de Maximiliano y de su tragicómico Imperio, la situación no era mejor que durante la guerra. De inmediato, en consecuencia, se tomarían medidas para establecer cierto orden, empezando con la drástica reducción del ejército, y se iniciaria un período de obligada reorganización, de retorno a algo que al menos pareciera normal; en ese período cobran especial importancia la vuelta al marco constitucional, a partir de las elecciones en que Juárez es de nuevo electo presidente; la puesta en marcha de algunas reformas legales; la creciente centralización política y administrativa, como condicion para superar la dispersión y los cacicazgos de los años previos; el acomodo de los nuevos grupos políticos, el saneamiento de la hacienda pública, la consolidación de la paz interna y el restablecimiento de las relaciones con el exterior.

La ansiada paz interna no se logró de inmediato. Vencido el enemigo de fuera empezaron a exhibirse otra vez los desacuerdos en casa; pero el conflicto ya no era la vieja lucha entre liberales y conservadores, sino un enfrentamiento en el se-